

PRESENTACIÓN

Sonia Picado S.

El actual proceso de transición a la democracia en América Latina, con sus innegables avances, pero también con serias amenazas, reclama atención y acción que apunten a su fortalecimiento. A esta meta deben dirigirse prioritariamente los esfuerzos de los creyentes en el régimen democrático. En este sentido, conviene recordar la especial importancia que adquiere la información actual y completa para la vida democrática. Si esto es cierto para la información social en general, lo es aun más para la materia electoral.

La dictadura no propicia la divulgación de los datos electorales, ni de información concreta, ni aún del andamiaje teórico que sostiene la vida democrática, más aún, intenta hacer desaparecer la necesidad misma de información, la debilita, trata de confundirla.

Una vez que se inicia el conocimiento de los hechos nada detiene las inquietudes de un pueblo. La imposibilidad de encontrar respuestas a las preguntas termina por desatar el proceso de lucha por aclarar la situación y por transformarla. La necesidad de conocimiento casi siempre enciende el deseo de más conocimiento. La idea sola de la libertad enciende el deseo de más libertad.

Por esta razón tenemos que saludar la aparición de la Enciclopedia Electoral Latinoamericana y del Caribe, no sólo por su valioso contenido científico, capaz de contribuir a la expansión del conocimiento del tema, sino como una esperanza que se une a las muchas que hemos puesto en un mejor futuro para la democracia en América Latina.

La idea, tantas veces repetida, de que la verdad libera, adquiere nueva fuerza y nuevo impulso en la realidad cuando se producen obras de este género, que permiten retomar el hilo de la historia común de los pueblos de nuestra región. Porque la ruptura del camino hacia la vida verdaderamente civilizada y el pleno cumplimiento de los derechos humanos siempre se ha producido cuando la educación, el pensamiento y la reflexión se han debilitado. Por el contrario, cada vez que el pensamiento ha fluído con más riqueza, los lati-

noamericanos nos hemos acercado más a la realización de una democracia efectiva, meta con la cual se ha comprometido el Instituto Interamericano de Derechos Humanos desde sus orígenes y que lo llevó a la creación de su Centro de Asesoría y Promoción Electoral, en 1983.

No haría bien en terminar estas líneas sin destacar un hecho que ya ha señalado Dieter Nohlen, en su esclarecedora introducción a esta obra. Me refiero a la consideración que se le otorga en ella a América Latina como una unidad. El peso que tiene la homogenización en la presentación de los datos, con el objeto de que podamos emprender comparaciones válidas y razonables, resulta una contribución especialmente significativa en este campo. Necesitamos fortalecer la visión de conjunto, base de la verdadera interrelación productiva entre nuestros países. Algunas veces nos conformamos con decir que este enfoque es el correcto. Aquí, quienes concibieron la obra, lo han puesto en aplicación, en plena concordancia con el alcance continental que las actividades del IIDH deben tener.

Pero, la verdad es que el lector encontrará muchas más razones que las que caben en este pequeño espacio, para derivar de la Enciclopedia Electoral beneficios teóricos y prácticos, así como para disfrutarla.

Por todas esas razones, el Instituto Interamericano de Derechos Humanos se siente muy complacido de su participación en el largo proceso que condujo a la aparición de esta obra que no puede desligarse del nombre de Dieter Nohlen. La labor de este incansable investigador, ligado a la vida de nuestro Instituto desde hace ya varios años, nos ha acercado a la Universidad de Heidelberg, y ha acercado a nosotros jóvenes investigadores que hemos acogido en nuestra sede. Estamos seguros de que este no será el último fruto de ese esfuerzo concertado. Esperamos mucho más, para beneficio de los ideales al servicio de los cuales está nuestra Institución.